
 

 

Conseil de Quartier CROIX ROUSSE EST et RHONE 

 

Compte-rendu de la "réunion mensuelle" du mardi 17 avril 2012 

 

 

 
Feuille de présence 

 

- Présents : 

Bureau : Brigitte ALBAN – Yves BOTTON –Nicole DUBOIS-CHABERT -- Mireille GIRARD -- 

Guy MORET-- Jean-Pierre QUENARD –Philibert VARENNE (Associations) 
Autres Participants : Christiane BESSENAY – Monique CHAPUT -- Alain FABRE  

 

- Absents excusés :  

Bureau : Fernand CHAMBON -- René CLOCHER (CIL) – Richard DUMON -- Patricia 

JEZEGOU -- Véronique POMIES -- Elisabeth SAUVAGEON-- 

Elus : Jean TRUC (élu référent) 
Autres Participants : Jean CHABERT -- Anaïs LANCIEN -- Sylvie ROBERT --  

 

- Absents : 

Bureau : Danielle CORDIEZ -- Muriel NEMOZ (Commerçants) -- Fabienne 

VEYAN-PELISSIER (Institutions locales)  

 

- Rédacteurs : N. Dubois-Chabert et JP. Quénard 

 

 

 

 

Un secrétaire de séance est désigné : Nicole Dubois-Chabert. 

 

 

 

 

1/ Projet d'intervention sur l'insertion sociale dans notre quartier 

 

Pour mémoire, l’intervention de Rabia Aziz, élue du 4ème arrondissement en charge de l’insertion sociale, 

et de Vincent Fucks, conseiller technique, principal spécialiste des questions d’insertion auprès de la Ville 

de Lyon à notre réunion mensuelle de mars avait été annulée (voir CR du 20.03.2012). 

Rabia Aziz et JP Quénard sont en contact en vue de fixer une nouvelle date. En cours. 

 

 



2/ Actualités générales 

 

- Revue de presse 

 

JP. Quénard fait le point sur les articles de presse relatifs au Quartier Est et Rhône qui sont parus récemment 

dans le quotidien Le Progrès à savoir : 

- 20/03/2012 - à propos de la concertation du square Mattelon 

- 29/03/2012 - concernant le réaménagement de la place Bertone 

- 03/04/2012 - relatant l’Assemblée Générale du notre Conseil de Quartier 

- 14/04/2012 - sur la porte Saint Sébastien. 

Ceux-ci sont mis en circulation parmi les participants. 

 

 

- Travaux ERDF en été 2012 

 

D'importants travaux de renouvellement de câbles auront lieu à partir du 10 avril et jusqu'à fin Août sur 

certaines rues du 4ème arrondissement. Lors de ces travaux, il y aura des perturbations de circulation 

piétonne et automobile, et probablement des coupures de courant. 

Concernant notre quartier, seront impactées la rue Janin ( en juillet /Août) et la rue de Belfort (au Nord = de 

la Rue Janin à l'Hôpital ) ( en Août )  

Le Conseil de Quartier Est et Rhône fait part de sa satisfaction quant à l' important effort de communication 

(calendrier, phasage, coupures …) d'ERDF et de la mairie du 4ème dans cette affaire. 

Il est en effet essentiel que les habitants soient informés préalablement des coupures de courant, lorsqu'elles 

sont programmées ( ce qui n'a pas toujours été le cas dans le passé, pour des travaux de moindre ampleur.. ) 

A noter également que les horaires de coupures de courant seront également publiées dans le Progrès aux 

dates requises. 

 

- Nettoyage des berges du Rhône (Cours d' Herbouville)  

 

La mairie du 4ème nous a informés que VNF (Voies Navigables du Rhône) a mandaté une entreprise pour 

exécuter les travaux de nettoyage des berges de la rive droite du Rhône (Herbouville) durant la 2ème 

quinzaine d’Avril. A suivre. 

Une convention est également à l'étude pour assurer un entretien plus régulier de ces berges, comme le 

réclament depuis longtemps les habitants..  

 

- Formation « Evènementiel » 

 

Il est rappelé qu’une formation aux actions évènementielles est proposée aux membres des Conseils de 

Quartier par la Ville le lundi 23 avril 2012. Les personnes intéressées sont priées de se faire connaître auprès 

de JP Quénard. Un rappel sera effectué sur nos Forums. 

 

- Evolution de la réglementation pour sanctionner le tapage nocturne 

 

Pour information, le décret n° 2012-343 (JO du 11.03.2012) a porté le montant de l’amende forfaitaire de 45 

€ à 68 € pour bruits et tapage nocturne. Cette disposition est applicable depuis le 12 mars 2012. 

 

- Points en attente de réponse de la mairie  

 

JP. Quénard rappelle qu’il a sollicité la mairie par mail le 23 mars 2012 sur certains sujets (hors travaux de 

proximité et concertations en cours) évoqués lors de nos précédentes réunions et qui restent en suspens à ce 

jour dont détail ci-dessous : 



 

AG 2011 et Réunion du 19 avril 2011 :  

Dominique Bolliet avait évoqué l’existence d’une « cellule de veille » se réunissant tous les 2 mois et 

destinée à faire le point sur la tranquillité publique. 

Cette cellule se réunit t’elle toujours ?  

Si oui, nous aimerions connaître d’avance ses dates de réunion, afin de lui communiquer nos questions le 

cas échéant. 

  

Réunion du 17 janvier 2012 :  

Suite à l’examen du contrat-type « façades nettes », nous avions suggéré que l’intervention de l’entreprise 

de nettoyage soit désormais conditionnée par un dépôt de plainte préalable. 

Cela pour inciter les victimes à porter plainte plus systématiquement, et lutter ainsi contre une « 

normalisation » des nuisances liées aux tags… 

Quelle est votre position ?  

  

Réunion du 28 juin 2011 :  

Le 20 juin 2011,JP Quenard participait à la première réunion du Comité d’adhésion à la Charte de la Vie 

Nocturne ; il était question d’une réunion par an (avant le début de saison) pour examiner les nouvelles 

demandes, ainsi qu’un bilan autour du mois de septembre. 

Nous n’avons aucune nouvelle de ce Comité. 

Quand  sont programmées, à votre connaissance, les prochaines réunions ?  

  

Tour des terrasses du 19 juillet 2011 et Réunion du 20 septembre 2011 :  

Lors de ce tour des terrasses, David Kimelfeld avait suggéré de promouvoir une règlementation plus 

restrictive visant à limiter la densité des terrasses (nombre de tables et chaises par Mètre carré) pour éviter 

les problèmes d’encombrement des circulations piétonnières. (car une trop forte « densité » pousse la 

clientèle à déborder sur l’espace public)  

Y a-t-il du nouveau sur ce point ?  

  

Réunion du 22 novembre 2011 :  

Le Collège Maurice Scève va bientôt être fermé et les activités de la MEJ vont y être transférées.  Avez vous 

des informations complémentaires sur la destination des actuels locaux de la MEJ ?  

Une concertation est elle envisagée à ce sujet ?  

  

Réunion du 18 octobre 2011 :  

Point sur l'impact du projet "Autolib" à la Croix Rousse / Localisation actuelle et future ? des aires de 

stationnement  

 

 

- Infos diverses 

 

Mardi 24 avril 2012 de 8h00 à 9h30 (Brasserie des Croix Roussiens, 8 rue de Cuire) : café-rencontre avec 

David Kimelfeld, maire du 4ème 

 

Dimanche 29 avril 2012 à 14h30 (salle ALCR – 8 rue Hénon) : Gaby et J Caillet avec Le Lions Club 

Lafayette présentent les chansons francaises pour financer un chien guide. 

 

(ces infos seront diffusées sur nos Forums)  

 

 

 



3/ Point sur l' Assemblée Générale du 27 mars 2012 à 20h30 

 

Une quarantaine de personnes environ ont assisté à cette AG qui s’est déroulée de 20h30 à 23 h15,  

suivie d’un buffet dînatoire… c'était une réunion "marathon" …  qui a suivi directement la réunion de 

concertation Bertone commencée à 18h30.... nombreux participants ont assisté aux deux réunions !  

 

D'où un débat en séance : faut-il maintenir une AG à 20h30 (les précédentes commençaient beaucoup plus 

tôt)...  réponse OUI s'il n'ya pas d'autre réunion juste avant...  

 

JP Quénard indique que le diaporama de l’Assemblée Générale est accessible sur notre site internet à 

l’adresse suivante : 

http://cquartierxrousseest.free.fr/archives/a2012/iarchndex2012.htm 

et cliquez sur "AG du 23/3/2012"  

Le fichier est assez gros (un peu plus de 7,5 Ko) : il faut donc patienter une petite minute avant que le fichier 

s'ouvre...  

  

Profitez en pour relire nos précédents comptes rendus ( ils sont tous là, depuis 2003... ) et faire une petite 

visite du site que nous allons progressivement réactualiser et moderniser 

 

Toutefois, pour ceux qui n’ont pas accès à internet, les différents thèmes abordés dans le rapport d’activité 

présenté par JP Quénard au cours de l’assemblée générale sont brièvement rappelés ci-dessous : 

 

Les grands projets d’investissements :  

Percement du 2ème tunnel de la Croix Rousse  

Requalification du  Cours d’Herbouville 

Reconfiguration de la place Chazette. 

Réaménagement du Centre Croix Rousse : concertation place des Tapis / réaménagement du boulevard / 

avenir des places Croix Rousse 

Suggestions du CQ Est et Rhône : ascenseur Croix Rousse / nouveau tunnel / renforcement de l’axe 

Est-Ouest / Promenades des belvédères de la Croix Rousse / Valorisation des berges d’Herbouville. 

 

Les aménagements de proximité / aménagements récents : 

Trottoir rue de Belfort 

Carrefour Austerlitz – Belfort 

Place Saint  Jacques 

Croisement Tour du Pin Richan 

Place Mattelon 

 

Les aménagements de proximité / dossiers 2012 : 

Place Bertone 

Place Commandant Arnaud 

Place Mattelon 

 

Les aménagements de proximité / pour 2013 ? 

Bennes à déchets enterrées ? 

Cheminements Grande Rue ? 

Parvis Saint Denis ? 

 

Les évolutions urbaines 

Révision PLU – PADD : concertation / formation) 

Projets immobiliers et modifications intermédiaires du PLU : ilôt de la Poste (modification n°8) / projet de 



modification n°10 / « aison de l’avocat »/ avenir des bâtiments actuels de la MEJ 

Projets du SYTRAL 

Agenda 21 

 

L’économie locale 

L’avenir économique de la Croix Rousse et les enjeux d’attractivité du Grand Lyon. 

Commerces de proximité. 

Marché d’après-midi. 

Bilan / audit des terrasses. 

Charte de la vie nocturne 

 

Vécu « au quotidien »  

Tours de quartier 

Revue des « petites » questions 

Stationnement sauvage place Cdt Arnaud 

Nuisances estivales sur l’esplanade 

Sécurité routière (Herbouvville et Dumont d’Urville) 

La vogue des marrons 

Observatoire du bruit 

 

Lien social 

Est/Ouest en fêtes 

Invitations d’élus et spécialistes du Grand Lyon (insertion sociale / emploi / temps de la ville / handicap / 

égalité hommes-femmes. 

Partenariats culturels 

Partages de Noël  

 

Santé et environnement 

Diverses conférences : « Enjeux de Copenhague » / Les dangers du Bruit / Les Circuits Courts. 

 

Conseil de Quartier et citoyenneté 

Questionnaire pour les cantonales 

Journée des Conseils de Quartier 

Conférences, visites, formations 

Semaine de la démocratie locale  

 

Communication et partenariats 

Site WEB et espace de discussion 

Travaux inter CQ du 4ème 

Echanges avec les autres CQ lyonnais 

Liens avec secteur associatif 

 

A l’issue de cette présentation, David Kimelfeld, a fait un certain nombre de commentaires lors de l’AG. 

Notamment :   

o a fait observer que Mattelon n’était pas un budget de proximité mais un budget Ville de Lyon  

o a précisé qu’une réflexion devra être faite aussi sur la petite place de la Croix Rousse (sachant que 

nous avions fait part de rumeurs et d’inquiétudes des habitants et des commerçants concernant un projet de 

réaménagement de cette place)  

o a indiqué que lors de la concertation place des Tapis, plusieurs observations du CQ Est avaient été 

retenues notamment concernant le verdissement et que la circulation Cours des Tapis (devant les 

commerces et derrière la mairie) était certes maintenue mais réduite 



o a fait observer qu’il serait souhaitable à l’avenir que sur l’ilôt de la Poste, la circulation Centre de tri 

se fasse par la rue Boussange 

o a signalé que le Grand Lyon négociait en toute légalité afin d’aboutir à un accord rapide pour mettre 

fin à la grève des éboueurs  

o a précisé concernant la halle de la Martinière que le projet avec la grande distribution était 

abandonné 

o a indiqué qu’il se renseignerait et nous tiendrait informés, concernant la rumeur sur une suppression 

imminente de l’agence TCL de la Croix Rousse  

o s’est félicité que le CQ Est et Rhône soit une équipe comportant un nombre représentatif de 

membres récents, et relativement jeunes, et qu’il était diversifié et dynamique.  

 

JP Quenard propose que, l’année prochaine, une personne soit en charge du compte rendu lors de l’AG. 

 

Un cahier a circulé parmi les participants pendant la réunion sur lequel chacun pouvait noter ses questions. 

Celles-ci seront transmises à la mairie par JP Quénard en vue d’obtenir des réponses. 

 

Renouvellement partiel du Bureau 

 

A l’issue de l’exposé sur le rapport d’activité présenté par JP Quénard, il a été procédé au renouvellement 

partiel du Bureau pour ce qui concerne le collège Habitants. 

 

Quatre personnes avaient fait acte de candidature : Anne Buthod /  Hélène Bénard / / Jean Chabert / Mireille 

Girard. 

Après tirage au sort, c’est Mireille Girard qui a été désignée. 

 

 

4/ Disparition de l’agence TCL 

 

La suppression du « point-vente » a été confirmée et présentera un réel manque pour les utilisateurs 

notamment les jeunes et les personnes fragiles.  

Si cette suppression ne constitue pas une perte de service à Croix Rousse, pourquoi les autres points ventes 

similaires (Hôtel de ville / Bellecour …) sont maintenus ?  

Quelle égalité de service public pour les citoyens ? 

La rédaction d’une lettre ouverte est envisagée, avec une action ponctuelle devant les locaux de l'agence. 

 

 

5/ Avenir des locaux de la MEJ 

 

C’est une question récurrente que nous posons à nos élus : que vont devenirs les actuels locaux de la MEJ, 

lorsque celle-ci va s’installer dans les locaux de l’actuel Collège Maurice Scève ?  

 

Nous décidons de procéder à une enquête auprès des habitants du quartier, pour connaitre leur avis. 

En séance, certains proposent par exemple la création d’un habitat « coopératif »… A faire avant la fin de 

l’année  

 

 

6/ réunion inter-CQ du 4
ème

 

 

L’idée d’une réunion inter-CQ du 4
ème

 et d’un jumelage du CQ Est avec CQ Montchat est de nouveau 

évoquée. Voir si nous pouvons organiser quelque chose avant l’été… (un Groupe de travail est créé)  

 



 

 

 

6/ Rappel des Concertations en cours (point d’avancement et calendrier) 

 

- Bertone 

Les habitants se sont à nouveau réunis et souhaiteraient un « projet 3bis » qui maintiendrait la structure 

actuelle, tout en faisant des aménagements minimums. Constitution du groupe de travail annoncé par Jean 

Truc : à suivre 

- Mattelon 

En attente de date … [Ndlr : une réunion s’est tenue le 15 mai] 

- Commandant Arnaud 

Il nous avait été annoncé l’ouverture de la concertation avant fin juin ? en attente…… 

- Place Chazette 

Lundi 23 avril 2012 à 18h30 (Mairie du 1er) : réunion de présentation réaménagement place Chazette à 

l’initiative des mairies du 1er et du 4ème. 

- Cours d’Herbouville 

En attente de date … [Ndlr : une réunion s’est tenue le 9 mai] 

 

 

6/ Budget de proximité 

 

En attente de date… [Ndlr : une réunion s’est tenue le 23 mai] 

Rappel : Il s’agit traditionnellement d’un cycle de réunions communes à tous les CQ du 4ème pour identifier 

les souhaits concernant les aménagements de proximité (voirie) de l’année suivante (en l'occurrence 2013) 

et préparer la priorisation…. 

 

 

7/ Communication PLU 

 

Plusieurs habitants ayant exprimé le besoin d’avoir des explications plus détaillées dans la lecture du PLU 

suite à la mise en œuvre de la prochaine révision. Toutefois, le Conseil de Quartier ne disposant pas du 

document  il s’avère difficile d’apporter des éclairages. 

 

Aussi, après réflexion, nous sollicitons auprès de M. Kimelfeld la possibilité de créer « un point ressource 

PLU » destiné à renseigner le public pendant la révision du PLU.  

Cette prestation serait assurée bénévolement par Mireille Girard, membre du Bureau et urbaniste, à raison 

de 2 h par semaine dans les locaux de la mairie pour avoir accès au PLU 

A évoquer à la rentrée 

 

 

PROCHAINE REUNION MENSUELLE ouverte à tous :  

MARDI 29 MAI 2012 à 19h00 [Ndlr : à l'origine c'était le mardi 15 mai] 
 

     


